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记者：您如何平衡院士、校
长、班主任工作？

张：显然，这是一个挑战。
但是，高等院校的主要任务是
培养人才，从这个角度看，校长
工作和班主任工作并不冲突。
我既然是校长，肯定需要带头，
做好学生工作很重要。我会身
体力行，兼顾做好各项工作。

记者：大学班主任不同于
中小学，你会做哪些工作？

张：首先要做好学生们的
思想工作。农口专业学生，尤
其是来自农村的，容易否定自
己的专业。院士、校长给他们
当班主任，让他们知道学校对
他们的重视和在乎，有利于他
们树立牢固的专业思想，热爱
自己的专业，发挥自己的能力。

其实，除了做校长、班主任，
我现在还给学生上课，也是想跟
学生多交流。大学毕业后，我只
当过6年教师，一直在做研究，最
多是做做报告。来农大之后，尽
管我不可能给学生上很多课，但
我开始给他们上课了，研究生、
本科生的课，都会上。我觉得，
这对学生来说是一种激励。

记者：您刚才讲校长、班主
任做的都是培养人才的工作，
那具体有什么不同呢？

张：当校长，坐办公室，相
当于理论学习，当班主任，跟学
生在一起，相当于实习锻炼。
身为校长，做班主任能亲身体
会到学生工作的复杂性。有人
说，“班主任”是我众多头衔里
最小的“职务”，但在我看来，这
是一份真正的“要职”，因为这
是实实在在帮助学生成长的岗

位，育人就是第一大事要事。
身为院士有很多公共活动

需要参加，做校长的也有很多
工作要做，班主任一职会不会

“徒有虚名”？
张：一定不能这样啊。做校

长，必须身体力行，既然当班主
任，就要按规矩做班主任该做的
工作，不能让学生感觉办事情做
做样子就可以了，“实事求是”是
做好一切事情的万能钥匙。不管
是学习还是生活，只要学生找我
帮忙，我一定会认真对待。我们
的学生手机联系我了，我可能做
不到实时回复，但保证一定回复。

记者：最近，九旬院士作报
告，台下学生睡倒一片的新闻
炒得很热，您怎么看待？

张：在这件事情上，有声讨
学生不懂事的声音，有批判学
校强制学生参加讲座的声音。
我认为事情得分两方面看，要
去理解、包容。

中国教育一直习惯于知识
灌输，在能力的培养上很欠缺。
不是每个人都能把课上好，作为
学校，为学生创造平台是好的，
但在邀请专家时就需要注意选
择。作为学者，需要反思自己的
讲课方法，尽可能地将自己研究
的内容和自己掌握的知识，用通
俗易懂的方式传授给学生，除了
理论、技术，还要传播思想、运
用。作为学生，则应该多理解。

同时，彼此要多包容。无论
是对学校、学者，还是对学生，都
不能过于苛责。譬如一场讲座，
你要求1000个学生参加，那么，
即便是 800 个都在睡觉，还有
200个在听呢，这就是收获。

“九旬院士作报告台下学生睡倒一片”的新闻您怎么看？
河南农大“院士班主任”张改平：彼此要包容

1000学生即便800个在睡觉
还有200个在听呢，这就值得

“同学们好，来农大这段时间还适应吗？”9月16日下午，河南农
业大学牧医工程学院2014级绍骙实验班召开第一次班会，19
位等待与班主任见面的新生，却意外迎来了河南农业大学校
长、中国工程院院士张改平教授。更让他们吃惊的是，这位他
们几天前刚在开学典礼上见到的“大人物”，此次前去并不是
“串门”，身份也不再是校长、院士，而是班主任。据了解，河南
农业大学的班主任制度已经坚持了十几年，该校从党委书记到
一般教师都积极兼职新生班主任，帮助学生适应大学生活。
郑州晚报记者 张竞昳 通讯员 周红飞

下午 5 点，在同学们期待
中，张改平推开教室门，边走边
挥手跟大家打招呼，走到学生身
边后，随手拖过一把椅子坐下：

“坐下坐下，大家都坐下。”邻家
大叔般亲切的开场白瞬间打消
了新生们的不安和拘束。

“张校长?”
“不要叫校长，叫老师。”
拿着带有学生姓名、照片等

信息的资料，张改平逐个点名

“认脸”。
19 人，12 位男生，7 位女生，

认全了班上的学生，张改平应学
生们的要求，开始讲自己的求学
经历。“什么叫生物工程”、“什么
是大学”、“如何上大学”?张改平
在他的班主任第一课上给同学
们讲了关于专业、大学，关于梦
想、责任，以及他在国外留学时
接触到的英国成熟的高等教育
和科技创新体系，激励同学们

“站在哲学的角度思考问题”。
几十分钟的畅谈，同学们听

得津津有味，时不时有人见缝插
针提个小问题。

“同学们记一下我的电话
吧，以后有什么事儿需要我帮你
们办，都可以找我。”班会结束
后，张改平在离开教室前留下了
自己的电话号码，让大家惊喜不
已：“我们都想知道啊，但没好意
思开口问嘛。”

“老师在上边讲，你们在台
下听，你们喜欢这样的上课方式
吗？大家想怎么上课？有什么
好的建议吗？都说说啊。”班会
当天，张改平就已经进入了他的

“班主任”角色。同学们也渐渐
被他的热情感染，跟“班主任”讲
起了条件：“先给我们介绍一下
专业吧，说实话，我们都不知道
自己要学的是什么。”“能不能等
我们学习一阵子了，再回答这个

问题？”
“校长特别亲切，开学典礼

上第一次见他，后来在校园里碰
到过好几次，有一次他还问我们
食堂饭怎么样，寝室住着习惯
不。”女孩儿李鸽家在新郑，开学
班会上，她在做自我介绍时邀请
张改平去家乡做客，张改平笑着
回答：“嗯，有时间到你们哪儿的
轩辕湖湿地公园转转去。”

在农大生活了近一周时间，

李鸽对张改平的印象也在一点
点地发生着改变：最初那个“忙
碌的、高高在上的、浑身散发耀
眼光芒的院士”，班会之后则被
定性为“真实的邻家大叔”。

李鸽说，院士校长的平易近
人，让他们感到格外亲切：“他说
了，周末我们可以去他实验室，
如果有需要，我就给他发短信。
电话不会随便打啊，校长肯定很
忙，万一正开会呢。”

院士班主任：不要叫校长，叫老师

学生：真实的邻家大叔

■对话张改平


